

# El superávit presupuestario de pleno empleo

- Recordemos que las subidas de los impuestos aumentan el superávit presupuestario y que los incrementos del gasto público lo
- Hemos demostrado que las subidas de los impuestos reducen el nivel de renta y que los incrementos de las compras y de las transferencias del Estado lo elevan
- Por lo tanto, podríamos decir que el superávit presupuestario es un útil y sencillo indicador de la influencia global de la política fiscal en la economía
- Por ejemplo, cuando el presupuesto es deficitario, decimos que la política fiscal es expansiva, es decir, que tiende a elevar el PIB

- Sin embargo, el propio superávit presupuestario tiene un serio inconveniente como indicador del rumbo de la política fiscal y es que puede variar debido a las variaciones del gasto privado autónomo, como se observa en la siguiente gráfica
- Por lo tanto, un aumento del déficit presupuestario no significa necesariamente que el gobierno haya cambiado de política en un intento de elevar el nivel de renta

- Necesitamos algún indicador de la política económica que sea independiente de la situación del ciclo económico -expansión o recesión
- El *superávit presupuestario de pleno empleo*, representado por  $SP^*$  es un indicador de ese tipo

**El superávit presupuestario de pleno empleo indica el superávit presupuestario correspondiente al nivel de renta de pleno empleo o producción potencial**

- Utilizando el símbolo  $Y^*$  para representar el nivel de renta de pleno empleo, podemos expresarlo de la siguiente manera:

$$SP^* = tY^* - \bar{G} - \bar{TR} \quad (26)$$

- El superávit de pleno empleo tiene otros nombres, entre ellos, los de superávit (o déficit) ajustado cíclicamente, superávit de elevado empleo, superávit presupuestario normalizado y superávit estructural
- Para ver la diferencia entre el presupuesto efectivo y el de pleno empleo, restamos el superávit presupuestario efectivo de la ecuación  $SP^o_t Y - \bar{G} - \bar{TR}$  del superávit presupuestario de pleno empleo de la ecuación (26):

$$SP^* - SP^o_t(Y^* - Y)$$

- La única diferencia se debe a la recaudación del impuesto sobre la renta
- Si la producción es inferior a la de pleno empleo, el superávit de pleno empleo es superior al superávit efectivo
- En cambio, si la producción efectiva es superior a la de pleno empleo (o potencial), el superávit de pleno empleo es menor que el efectivo
- La diferencia entre el presupuesto efectivo y el de pleno empleo es el componente *cíclico* del presupuesto
  - En las recesiones, el componente cíclico tiende a mostrar un déficit y en las expansiones puede mostrar incluso un superávit

- Sin embargo, notemos que en la realidad no se sabe con certeza cuál es el verdadero nivel de producción de pleno empleo
- Las estimaciones del déficit o del superávit de pleno empleo varían dependiendo de los supuestos que se postulen sobre la economía de pleno empleo

- El superávit de elevado empleo no es un indicador perfecto del rumbo de la política fiscal por varias razones
  - Una variación del gasto acompañada de una subida equivalente de los impuestos, sin que varíe el déficit, eleva la renta
  - Las expectativas sobre los cambios de la política fiscal futura pueden influir en la renta actual
  - En general, como la política fiscal implica la fijación del valor de una serie de variables -el tipo impositivo, las transferencias y las compras del Estado- es difícil describir perfectamente el rumbo de la política fiscal por medio de una sola cifra
  - No obstante, el superávit de elevado empleo constituye un útil indicador del rumbo de la política fiscal